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Prefeitura do Município de São Paulo  
Secretaria Municipal das Prefeituras Regionais 
Subprefeitura da Vila Mariana 
 
Conselho Regional de Meio Ambiente, Desenvolvimento Sustentável e Cultura de Paz – CADES Regionais 
Subprefeitura da Vila Mariana 
 
ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CADES-VM 
Data: 05 de setembro de 2024 
Hora de início: 17h30 
Local: Plataforma online Google Meet 
 
Assuntos Principais: 
Aprovação da Ata da Reunião Ordinária de agosto de 2024; PLAPANMA- Atualização do Projeto – Fernanda - ANMA 
(Amigos Novo Mundo Associados); Projeto de Requalificação da Praça Júlio Cesar Vanini – Professora Ligia Paludetto do 
Curso de Arquitetura e Urbanismo do FIAM /FAAM Centro Universitário.  
 
1. GT Sustentabilidade – Praça Pablo Garcia Cantero - Atualização - Magda Beretta, Elisa Rocha e Lara Freitas. 2. GT Áreas 
Verdes - Horta da Saúde e Plantio de Mudas nativas para o Mapa da ONU na Vila Mariana - Atualização – André Nakao, 
Carlo Corabi, Elza Kusaka e Lara Freitas. 3. GT Comunicação - Atualização – Sylvia Mielnik. 4. GT Patrimônio - Atualização 
– Carlo Corabi e Cintia Padovan. 5. GT Saúde – Atualização – Nina Orlow, Sylvia Mielnik e Maria Helena Sozzi de Godoy. 
6. Outros Assuntos - 7. Informes  
 
Maria Helena abriu a reunião cumprimentando a todos e solicitando a aprovação da ATA de agosto. Adriana Kakihara 
pediu a palavra para reforçar a importância de discussões sobre o tema “Soluções Baseada na Natureza” (SbN), 
destacando o 5º Seminário Internacional de SbN ocorrido nos dias 3, 4 e 5 de setembro e o papel do CADES-VM de 
implementação municipal das soluções, o que foi corroborado por Maria Helena. Nina Orlow pontuou a importância do 
aprendizado contínuo. Lara Freitas completou destacando a importância de encontrar soluções na prática a partir de uma 
visão sistêmica do território com os vários atores, soluções tangíveis e factíveis. 
 
PLAPANMA- Atualização do Projeto - Fernanda ANMA (Amigos Novo Mundo Associados) 
Fernanda ANMA, integrante da Associação Jardim Novo Mundo, fez uma breve atualização do Plano de Arborização 
Participativa Amigos Novo Mundo implementado por meio de um termo de cooperação firmado com a Subprefeitura da 
Vila Mariana e a Secretaria do Verde e Meio Ambiente, baseado nas ações do Plano Municipal de Arborização Urbana 
(PMAU), com prazo de vigência de 24 meses, podendo ser renovado, visando dar oportunidade à sociedade civil para 
cuidar do meio ambiente do bairro de forma “Oficial”, dando a esta, ferramentas práticas para tanto. Pontuou que, a 
despeito da vitória da aprovação do Plano, a Associação tem tido dificuldades de implementação do mesmo, em especial 
devido ao corpo reduzido de funcionários públicos responsáveis pelo manejo arbóreo. Teve esta apresentação a intenção 
de que, junto com o CADES VM,  possam ser analisadas e discutidas formas de aproximação e comprometimento da 
Subprefeitura na execução do Plano. 
Encerrada a apresentação e aberto espaço para perguntas, Lara Feitas parabenizou o projeto e pediu esclarecimento 
frente às atribuições de cada um dos três entes de acordo com o termo assinado e como isso entra nos procedimentos já 
existentes dos Órgãos Públicos. Fernanda esclareceu que a Secretaria do Verde e Meio Ambiente é responsável pela 
Educação Ambiental e pelo plantio de novos indivíduos arbóreos no bairro; já a Subprefeitura é responsável pela 
substituição e manejo de árvores já existentes; por sua vez, a ANMA tem como missão o incentivar o envolvimento dos 
moradores; em relação aos procedimentos, esclareceu que este é o ponto atual de discussão com a Subprefeitura, na 
qual estão avaliando a inclusão no atendimento por telefone 156 de um código específico referente ao PLAPANMA, mas 
sem resolução até o momento. Luciana Giraldelli reforçou nesse ponto a importância do envolvimento do CADES-VM 
como ponte com a Subprefeitura. Adriana Kakihara reforçou a importância de que o código seja elaborado antes da época 
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das chuvas, haja vista a mobilização total das equipes de manejo arbóreo nesse período. Antônio Braz questionou sobre 
a disponibilização de um número maior de profissionais para execução do PLAPANMA e aproveitou para informar que no 
dia 29 de setembro, na rua de lazer do Planalto Paulista vai  acontecer a Festa da Primavera. Isabel Rebelo questionou o 
processo de validação do laudo do agrônomo escolhido pela Associação. Fernanda afirmou que o laudo serve de base de 
provocação que terá que ser reavaliado por um agrônomo da Subprefeitura. Marcia Macedo também alertou para a 
urgência de andamento do processo haja vista o período das chuvas e afirmou que o plantio de incrementos está 
adiantado, sendo que a abertura de todos os berços, bem como o plantio de 91 mudas  seriam entregues ainda em 
setembro. Lara Freitas pontuou a importância de os Planos serem elaborados desde o início com a participação do CADES 
VM para maximizar o aprendizado, aprimorar procedimentos, minimizar possíveis dificuldades de execução e para que 
possa ser replicado em outros territórios. Nina Orlow pontuou a dificuldade para o munícipe em diferenciar as funções 
da Prefeitura e da Subprefeitura no dia a dia e compartilhou estar consternada pelo não andamento do PLAPANMA, haja 
vista sua importância para o bairro e para outros que venham a utilizar o modelo.    
 
Projeto de Requalificação da Praça Júlio Cesar Vanini – Professora Ligia Paludetto do Curso de Arquitetura e Urbanismo 
do FIAM /FAAM Centro Universitário. 
Ligia Paludetto iniciou sua fala com um breve histórico do projeto em foco, resultado da cooperação do Escritório Modelo 
da Faculdade de Arquitetura e Urbanismo do FIAM/FAAM com a Subprefeitura da Vila Mariana e das diversas parcerias 
já realizadas com a Subprefeitura. Contou que as parcerias iniciaram em 2018 com um diagnóstico de estratégias 
urbanísticas para qualificação de espaços públicos definidos como perímetros prioritários para o Plano Regional da Vila 
Mariana. Em relação ao projeto de requalificação da Praça Júlio Cesar Vanini, iniciado no semestre passado, contou que 
inicialmente se diagnosticou que a Praça detinha muitos problemas de acessibilidade em seus equipamentos. Que 
primeiramente os representantes do Escritório responsáveis pelo projeto se incumbiram de entender as necessidades da 
comunidade usuária e dos entornos da Praça e fazer o reconhecimento local para entender as bases e potencialidades já 
existentes, bem como os possíveis entraves. Que após esse primeiro momento, entende-se por fazer um levantamento 
florístico da região com os alunos do Escritório, visando uma aproximação dos alunos com o assunto e com a importância 
deste levantamento na realização de projetos de arquitetura. Que durante o processo receberam uma verba para 
construção de uma escadaria, o que se tornou o foco do projeto visando a melhoria da acessibilidade. Contou que a 
equipe do Escritório Modelo é composta não apenas por arquitetos, mas sim por um grupo multidisciplinar, que ao longo 
do processo também coleta história e dados da comunidade usuária da praça. Que a praça é composta por grupos que 
fazem usos diversos da mesma, às vezes conflituosos, mas que todos foram levados em consideração no projeto. 
Ressaltou que se trata de um projeto/estudo e não um projeto executivo, para cuja execução serão necessárias outras 
parcerias.  
Encerrada a apresentação, Maria Helena sugeriu que o grupo procure a Secretaria de Cultura para fazer uma ponte com 
a Biblioteca adjacente à Praça e que o projeto fosse apresentado ao Subprefeito para que seja analisada a existência de 
verbas para sua execução. Sobre uma pergunta de Elza Kusaka, Ligia esclareceu que o trabalho dos alunos da faculdade 
no Escritório Modelo não faz parte de uma disciplina específica, mas que pode ser utilizado pelos mesmos como horas 
extracurriculares necessárias para a graduação. Leandro Menchik, pai de um aluno de uma das escolas do entorno, 
compartilhou seu desejo de que o espaço seja repensado de forma multi utilitária e comunitária, mais do que uma Praça, 
que seja um espaço para meio ambiente, educação, esporte e leitura, dentre outras. Adriana Kakihara questionou sobre 
a existência de estudo hidráulico e sobre a utilização de Soluções Baseadas na Natureza, para o que foi respondido que 
os alunos recebem uma formação na graduação sobre o assunto e que é incentivado que os mesmos utilizem a 
ferramenta. 
 
1. GT Sustentabilidade – Dia 08/09, domingo, mutirão na Horta da Saúde e palestra sobre “Soluções Baseadas na Natureza 
no córrego Uberaba” às 10am apresentada por Lara Freitas e Elisa Rocha.  
 
2. GT Áreas Verdes - Atualização – Elza Kusaka, André Nakao, Carlo Corabi e Lara Freitas.  
 
3. GT Comunicação - Atualização – Sylvia Mielnik e Mainara Bendini 
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4. GT Patrimônio - Atualização – Carlo Corabi e Cintia Padovan 
 
5. GT Saúde – Atualização – Nina Orlow, Silvia Berlink e Maria Helena Sozzi de Godoy. 
 
6. Outros Assuntos 
6.1. Proposição, por Antônio José Braz, da criação de um GT específico sobre os Córregos do Planalto Paulista. 
 
7. Informes 
7.1. Mutirão da Horta da Saúde dia 8 de setembro com palestra sobre Soluções Baseadas na Natureza por Lara Freitas e 
Elisa Rocha. 
 
A Conselheira Alana, representante da SVMA encontra-se em férias 
 
Encerramento da reunião – Foi encerrada a reunião às 20:15h, com agradecimentos pelas presenças. A próxima reunião 
está agendada para 10 de outubro de 2024 às 17h30 – Local: Plataforma online Google Meet. 
 
PARTICIPANTES PRESENTES: 
Poder Público 
Subprefeitura VM 
Maria Helena Godoy 
Adriana Kakihara 
 
Secretarias  
Marcia Macedo (SVMA) 
 
Representantes CADES VM – Conselheiros da Sociedade Civil 
Titulares 
Adriana Fortes 
André Nakao 
Carlo Corabi 
Elza Kusaka 
Lara Freitas 
Natalia Kajiya 
Regina Laura de Morais 
Sylvia Mielnik 
Suplentes 
Flávio Elias Carvalho de Andrade 
Luciana Giraldelli 
 
Agenda 2030 
Nina Orlow 
 
Participantes da Sociedade Civil 
Antônio José Braz 
Caetano Penna 
Fernanda Dennis 
Isabel Rebelo 
Leandro Menchik 
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Ligia Paludetto 
Maria Rosana Navarro 
 
 
 
__________________________________ 
Presidente: Luis Felipe Myabara  
Subprefeito Vila Mariana 
 
 
_______________________________ 
Alice Duarte Alves 
1ªsecretária CADES-VM 
 
 
_________________________________ 
Cintia Ema Padovan 
2ªsecretária CADES-VM 


